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在瓮清越在瓮清越（（中中））的的
影响下影响下，，同事们纷纷同事们纷纷
加入到志愿者行列加入到志愿者行列。。

在爱心粥屋在爱心粥屋，，瓮瓮
清越清越（（右右））正在为环卫正在为环卫
工人盛粥工人盛粥。。

返乡创业让于雅返乡创业让于雅
萍 收 获 了 自 己 的 事萍 收 获 了 自 己 的 事
业业。。

成功横渡长江的成功横渡长江的
刘 航 在 岸 边 拍 照 留刘 航 在 岸 边 拍 照 留
念念。。

你问我说

@刘 航——
记 者：运动如何塑造你不怕困

难、勇往直前的性格的？
刘 航：拿横渡长江来说吧，像

长江这样的公开水域，水情可谓瞬息
万变，不到渡江当天，谁也不知道究
竟有多险。放弃很容易，但把长江揽
入怀中的那种畅快与征服感也就体会不
到了。人这一辈子会遇到很多困难，难
道每一次都要放弃吗？如果是那样的
话，人生该多么无趣呀。面对困难，做
足准备，咬牙前行，困难并没有我们想
象中那么强大。

@瓮清越——
记 者：做公益的过程中，哪些

瞬间让你感动？
瓮清越：从参加工作那年起，我

每个月都会从工资中拿出150元钱，捐
给联合国儿童基金会，用于帮助世界
各地的困难孩子。基金会定期以邮件
的形式向我介绍受助孩子的近况。通
过这些邮件，我能看到孩子的生活一

天天向好，也能从照片中看到他们灿
烂的笑容。对我来说，每个月拿出150
元钱并不困难，却能帮助这些孩子实
现很多期盼已久的心愿。尤其当越来
越多的身边人也参与进来时，那种幸
福感、成就感，真的比吃一顿美食、
买一件衣服强烈得多。

@于雅萍——
记 者：怎样回看当初返乡创业

的决定？
于雅萍：当时村里很多人不理

解，都在问：“好不容易读了大学，怎
么又回来种地了呢？”说实话，那时我
对种植中草药也没有百分之百的把握，
但年轻人就要勇于尝试、敢于挑战。很
幸运，我成功了。眼下，今年收获的中
药材销售过半，纯利润就已经达到了18
万元。用工量最多时，公司可为周边农
户创造 150多个工作岗位。不仅如此，
在我的带动下，有四五户农户也开始了
中草药的规模化种植。返乡创业这条
路，我选对了。
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我是北京中医药大学中药
学专业的一名毕业生，来自东
光县秦村镇于渤海村。今年，
我种植的140多亩中药材喜获
丰收。

中药学博大精深，上学
时，老师经常教导我们：“学
习中药学，不仅仅要在课堂上
刻苦用功，更要在课堂外进行
大量实践。”

从大二那年开始，我就尝
试种植中草药，最先种植的是
金线莲。

这种药材对很多疾病都有
疗效，有“药王”“神草”之
称，市场需求量很大。可是在
我国，金线莲主要分布在南
方，它喜欢湿润的环境，而北
方气候干燥，并不适宜它的生
长。

为了努力给这个“异乡
客”营造舒适的生长环境，
我每天给它喷 3 遍水，天不
亮就跑到试验田里伺候它
们。可即便如此，还是出了
问题——试验田里的金线莲
出现了病虫害。为了保证没
有农药残留，除虫工作只能
由人工进行。那时金线莲只
有七八厘米高，要全程蹲着
才能把虫子捉干净。

更让人抓狂的是，病虫
害治了一次又来一次。那时
正好是七八月份，天气又闷
又热，而我又特别害怕虫
子，那一段，我都不知道自
己是怎么坚持过来的。

虽然吃了不少苦，但金
线莲的试种最终还是以失败
告终。

大三那年，我又尝试种
植了一亩地的红花。为了熟
悉红花习性，我买了很多与
它有关的书籍，按照书上内容
进行规范化种植。

红花的种植过程比较繁
琐——什么时候该防控病虫
害，什么情况下需要对花期
进行人工干预……从种植到
收获，几乎每个步骤都要靠
人工进行。但好在，吸收了
前一年的经验和教训，红花
的种植相当成功，最终收益
3000多元。

离大学毕业的日子越来越
近了，班里很多同学选择留在
大城市发展，而我却一门心思
想回到农村老家，继续尝试中
药材规模化种植。

2022 年春天，我一边忙
着准备毕业事宜，一边提前
着手创业。我在村里流转了

60多亩土地，第一次尝试规
模化种植红花，又与省内一
家药业公司签订了购销和技
术服务合同，当年就收益 20
多万元。

有了这两次的成功经验，
我信心大增，毕业后马上成立
了自己的公司，不仅进一步扩
大了土地流转面积，还入驻了
东光县秦村镇大秦现代特色农
业产业园，总种植面积达到了
140多亩。

与此同时，我又进一步优
化了种植模式。前两次，我完
全按照书中讲的播种数量和株
行距进行种植，没有考虑到北
方的实际情况，导致种植密度
过大，一旦遭遇大风天气，就
会出现倒伏。今年，我特意调
整了株行距，不仅没有发生倒
伏，还使土地资源得到了更加
充分的利用。

红花的花期一般在六七
月，如果能赶在6月中旬前完
成收获，就能再播一茬玉米，
每亩地纯收入将再增加近千
元。为此，我又开始尝试覆膜
种植技术。

覆膜种植优点很多，既能
保温又能保墒，但钻芽后需要
靠人工及时破膜，否则芽苗便
有被灼伤的风险。

覆膜、播种、破膜、除
草、施水、除虫、采摘……在
种植红花的过程中，有一多半
的工作只能靠人工进行。尤其
到了采收期，在地里一待就是
一天，十几天下来，整个人被
晒得蜕了一层皮。

眼下，我正忙着注册商
标，准备走深加工的路子，电
商销售也正在谋划当中。

吃得了苦，才品得到甜。
种植中草药虽然非常辛苦，但
看着一朵朵红花褪黄转红，艳
得是那么夺目，我心中有说不
出的甜蜜。

返乡创业追寻梦想返乡创业追寻梦想
于雅萍 23岁

河北康茗中药材有限公司法人代表

奔跑在青春赛道上奔跑在青春赛道上奔跑在青春赛道上

主持人说主持人说

怎样的青春才算闪耀？
是“我自横刀向天笑，去留肝胆

两昆仑”的英雄豪迈，是“只有扎根
泥土，才能懂得人民”的无私奉献，
更是“到灾害最严重的地方去”的无
悔逆行……

一代人有一代人的长征，一代人
有一代人的理想。

如今，我们的生活条件越来越好

了，可奋斗的精神却不能丢，人生理
想的风帆更应高高飘扬。

每个人都有自己的梦想。这梦
想不论大小，都需要脚踏实地、实
干善干才能完成——36 岁的刘航激
流勇进，终把长江拥入怀抱；25 岁
的瓮清越不辞辛苦，用真心为无数
人引路前行；23 岁的于雅萍迎难而
上，为了心中的梦想不断尝试终获

成功……
的确，长久地坚持去做一件事会

很辛苦，但也唯有去奔跑、去奋斗，
才能在青春的赛道上成就属于自己的
精彩。

不经彻骨寒，怎得梅花香？
青年是整个社会中最有朝气的

力量，不“摆烂”，不“躺平”，新时
代的青年就是要在风雨中磨砺自己的

意志，在苦难中锤炼自己的心性。
练就过硬本领，勇于砥砺前行，

不负时代，不负韶华！青春是用来奋
斗的，也是用来回忆的。当垂垂老矣
之时，躺在摇椅上，你会如何向儿孙
讲述自己的青春故事？

扬起理想的风帆
■ 知 言

责任编辑 张智超
电话 3155705 电邮 rbcsdk@163.com

2023年8月31日 星期四
农历癸卯年七月十六P6 坊间故事

FANGJIAN GUSHI

今年是我成为志愿者的第八个年
头。对我来说，参加志愿服务活动虽
然辛苦，但更多的是甜蜜和满足。

其实，我一开始并不是这么想
的。

我是一名“志二代”。从我小时
候起，爸爸就经常参加各种公益活
动，助学、助老、大病救助……那时
候我并不理解爸爸，只觉得他总是那
么忙，越是节假日越要出去，根本没
有时间陪我，好像别人家的孩子、老
人都比我重要似的。

改变发生在高三那年。
有一次，爸爸特意带着我去慰问

一位孤寡老人。老人生活很困难，连
应季的衣服都没有。老人身体不好，
无力打扫家里，屋子又破又脏。更让
我心酸的是，老人始终一个人生活，
平时没人陪他说话，当志愿者敲开他
房门的那一刻，我能感受到他的激动
与感激。

没想到，看似简单的“过去看
看”，竟能让老人获得那么大的幸福
感。也正是从那一刻起，我理解了爸
爸。

进入大学后，我开始更多地参加
志愿服务活动。

刚入学时，新生们纷纷加入心仪
的社团组织，有舞蹈，有摄影，有绘
画……而我却选择了相对冷门的志愿
服务社团。

大学期间，我经常利用业余时间
去做公益，也会把父母给的生活费节
省一部分出来，用于帮助孤寡老人和
困难学生。看着老人脸上有了笑容，
孩子拿到了新书包，我比买了新衣服
还要高兴。

大学期间的这份经历，让我学会
了独立、懂得了感恩，更加珍惜现在
的生活，体会到了帮助别人也是一种
快乐。

参加工作后，我把更多的精力放
在了志愿服务活动上。

在沧州市区运河岸边，有两个专
为环卫工人和困难残障人士提供早餐
的爱心粥屋。这几年，尤其是爱心粥
屋成立之初，我几乎每天都会过去当
志愿者。

我每天凌晨 4点起床，1个小时

内赶到粥屋，准备早饭、收拾餐桌、
摆放碗筷、打扫卫生……从6点半开
始，就陆续有人前来就餐，最多时能
挤进近百名就餐者，直到 7点半左
右，人才渐渐少了一些。

3个多小时里，我和志愿者们要
一遍遍打扫餐桌，清洗上百副碗筷，
还要随时准备着到后厨帮忙……一刻
也站不住脚。等爱心粥屋的事情忙得
差不多了，我还得在7点50分前赶到
幼儿园上班。

下班以后，我也闲不住。
自 2021年参加工作以来，几乎

每天下班之后，我都会在幼儿园周边
做一些力所能及的小事，为居民义务
理发、打扫街巷、路口执勤、捡拾垃
圾……也会利用业余时间去看望孤寡
老人和困难学生，为老人量血压，帮
学生补习功课。

慢慢地，越来越多的同事加入进
来，我们一起做公益，还成立了高新
区第一幼儿园志愿服务团队，园里的
每一位工作人员都成了志愿者。

意料之外，情理之中。在我和同
事开展志愿服务活动的过程中，幼儿
园里的孩子们也在潜移默化中受到了
感染——发现地上有垃圾，他们会主
动捡起来，扔到垃圾箱里；看到小朋
友遇到困难，他们会热心地伸出援
手。

做公益其实挺辛苦的，会花费大
量的时间和精力；做公益也特别幸
福，能体会到很多人感受不到的温暖
与感动。

帮助帮助别人幸福自己别人幸福自己
瓮清越 25岁

沧州博爱人生志愿服务协会志愿者、沧州高新区一幼教师

坚持成就更多可能坚持成就更多可能
刘 航 36岁 运动爱好者

我从小喜欢运动。对我而言，
运动不仅给了我健康的体魄，更塑
造了我不怕困难、勇往直前的性格。

小时候，我家附近有一座游泳
馆，我经常一放学就往那儿跑。哪
怕有时因为有事去不了，也得抽时
间在楼下跑上两圈。只不过，后来
随着学业慢慢加重，这份喜欢也就
渐渐放下了。

真正重拾运动，是参加工作以
后。

我从事的是金融行业，这些
年，因为工作调动，我去过很多地
方。频繁的工作调动，再加上行业
压力比较大，运动就成了我熟悉环
境、释放压力的有效方式。

起初，我是坚持晨跑，从最初
的 3公里到后来的 5公里，每个星期
跑 3次。人都有惰性，一开始的时
候，我也坚持不下来，跑上一会儿
就气喘吁吁累得不行，脑子里生出
无数个想要放弃的念头。每到这
时，我就给自己打气：“再坚持一
下，没有过不去的坎儿。哪怕慢一
点儿也无所谓，只要坚持下来就
行。”

从 2022年初起，我又重新拾起
了游泳，每个星期坚持游 4次。在
这期间，我结识了很多志同道合的
新朋友，我们一起锻炼身体，一起
挑战一个又一个困难。

最值得一提的是今年 7 月 16
日，我和其他几名来自沧州的游泳
爱好者一起成功横渡长江，连续 1
小时 16 分钟不停歇，游程约 6000
米。

在这之前，我还从未在公开水
域参加过横渡活动。

长江水流湍急、暗流汹涌，对
渡江者的体能和胆识考验极大。也
正因如此，很多人都称渡江是“勇
敢者的挑战”。但在得知武汉将举
办渡江节时，我还是第一时间就报
了名。

在公开水域游泳不仅耗费体
力，也需要丰富的经验。这是因为
公开水域水深浪急，水下环境也更
为复杂，表面看起来风平浪静，水
下则很可能有漩涡、水草或其他坚
硬的东西，受伤后如果处理不好，
很容易呛水。其次，公开水域的水

面和水下温差很大，很容易造成抽
筋、头晕，继而发生危险。

为了确保安全，我们在渡江
前，进行了为期 4天的集训。第一
天，光是踩水训练就进行了半个小
时，每天还有 4000 米的游泳训练，
大伙儿都是咬着牙坚持下来的。

终于，横渡长江的日子到了。
我们以方队的形式一起出发，当时
虽然已是 7月中旬，但水温依旧很
低，好在我很快就适应了，成功闯
过第一道关。

可随着后面的队员相继入水，
湍急的水流还是把队形冲散了。混
乱中，我从第二排被挤到了第六
排，身边还不时有人碰到我，肚子
被人不小心踢了一下……我只好捂
着肚子往方队外围游去。好在，在
排头兵的指挥下，队形逐渐恢复正
常，我也重新回到了自己的位置。

游到第一个桥墩处时，险情再
度发生。由于上游一部分水流被桥
墩拦住，随着江水不断冲击，江面
形成了一个小漩涡。我们之前在其
他公开水域练习时，从未遇到过这
种情况，一时间队友们有些慌乱，
多亏老队员及时提醒，才闯过难
关。

在横渡过程中，像这样的突发
情况，我们遇到了很多很多。有的
人体力不支，身边队员就让她拉着
自己的救生浮球，带着她前行。就
这样，大家互相鼓励、互相帮助，
一路攻克难关，最终成功横渡长
江。

这些年，运动让我学会了坚
持，也让我的人生实现了更多可能。

今年今年，，于雅萍于雅萍（（左左））种植的种植的140140多亩红花喜获丰收多亩红花喜获丰收。。


